

# ***VIDA DE LA ACADEMIA***

(Enero-marzo 1980)

### *Miembros Correspondientes en Guatemala*

En la junta ordinaria del 10 de enero fueron elegidos miembros correspondientes en Guatemala los señores Luis Luján Muñoz, Manuel Rubio Sánchez, Carlos Alfonso Alvarez Lobo, Francisco Ramón Polo Sifontes, Luis Antonio Díaz Vasconcelos, Ricardo Toledo Palomo, Italo Morales Hidalgo e Ida Bremmé de Santos, en la actualidad, miembros de la Junta Directiva de la Sociedad de Geografía e Historia de aquel país. Los elegidos son personalidades significativas de la cultura guatemalteca.

### *Jurado para discernir el Premio José de San Martín*

En la misma junta la Academia designó a los académicos Salcedo-Bastardo, Pérez Tenreiro y de Armas Chitty, miembros del jurado que calificará el mérito de los trabajos presentados para el concurso sobre el general José de San Martín, abierto por la Academia con ocasión del segundo centenario del nacimiento del ilustre prócer argentino.

### *Década centenaria de la Academia*

El Director aprovechó la primera junta del año para hacer una amplia exposición relativa al propósito de la Academia para celebrar dignamente los bicentenarios del nacimiento de don Andrés Bello, del Libertador Simón Bolívar y de don Pedro Gual, los cuales se cumplen en los próximos inmediatos años; así como continuar trabajando para la condigna celebración de la década centenaria de la Academia, ya iniciada con la conferencia *José Gil Fortoul*, dictada este último año por el catedrático e historiador español don Antonio Domínguez Ortiz. A estas conmemoraciones debe agregarse los sesquicentenarios de la muerte de Sucre y Bolívar, y el del Congreso Admirable, reunido en Bogotá, así como la reconstitución de la República y el nacimiento de la antigua Venezuela. El comité designado al efecto está elaborando los proyectos atinentes a las conmemoraciones. En lo que respecta al IV Congreso Venezolano de Historia, se reunirá a finales del año, y ya está asegurado los aportes económicos para llevarlo a buen fin.

### *Nuevos Miembros Correspondientes nacionales*

En la junta ordinaria del 17 de enero fueron elegidos, en forma unánime, Miembros Correspondientes en los Estados Yaracuy y Carabobo, respectivamente,

los señores José Policarpo Reyes Zumeta y Dr. Asdrúbal González Serven, meritorios investigadores, autores de numerosos trabajos históricos.

#### *Separata del Dr. Gabaldón Márquez*

En la misma junta el académico Dr. Gabaldón Márquez presentó la *separata* que contiene una serie de trabajos suyos sobre *La Ciudad Nueva, Modelo de América*, idea aprobada en el III Congreso Venezolano de Historia. El presentante aprovechó la oportunidad para hacer una amplia disertación sobre la materia.

#### *Disertación de la profesora Aura Briceño Monreal*

Invitada por la Academia, la profesora Briceño Monreal hizo una detallada exposición de sus gestiones relativas a los Reencuentros con la Historia, a objeto de vitalizar muchas importantes comunidades del interior, de un pasado ilustre, pero un tanto venidas a menos en la actualidad. Al mismo tiempo se refirió al próximo bicentenario del nacimiento del prócer, doctor y coronel Antonio Nicolás Briceño, de quien hizo un esbozo biográfico y humano. Su bicentenario se celebrará en 1982, y se han dado los pasos preliminares para una condigna conmemoración.

#### *Áreas Marinas y Submarinas de Venezuela*

En la junta del 24 de enero comunicó el Director que en vista de la inminente reunión de las comisiones venezolanas y colombianas que estudian la delimitación de las áreas marinas y submarinas entre los dos países, había resuelto dar a la publicidad, en los principales diarios de Caracas, el Comunicado aprobado por la Academia con anterioridad, el cual también se reproducirá en el Boletín correspondiente al presente trimestre.

#### *Presentación de nuevas obras*

En la misma junta el académico Morón, Director de Publicaciones, presentó las siguientes obras: *Las Culturas Formativas del Oriente de Venezuela* por Mario Sanoja Obediente, volumen 6 de la *Serie Estudios, Monografías y Ensayos*; el volumen 142 de la *Serie Colonial*, intitulado *Defensa de la Integridad Territorial de Venezuela en los tiempos de Carlos III* por María Consuelo Cal Martínez, y el Tomo I de los *Discursos de Incorporación*, con prólogo del Dr. Carlos Felice Cardot. Anteriormente se habían presentado los tomos 2, 3 y 4, y próximamente estarán listos los dos últimos, éstos, completamente nuevos. Los cuatro primeros son reproducciones de la edición anterior, menos el prólogo que es nuevo.

#### *IV Centenario de la muerte del Obispo Agreda*

A proposición del Correspondiente Fray Cesáreo de Armellada, se acordó celebrar próximamente una junta especial en homenaje al Obispo Fray Pedro de Agreda, quien fue el tercer obispo de Venezuela e incansable apóstol de los indígenas. Se acordó de conformidad, y el Director designó al Correspondiente Armellada para que hiciera su elogio.

*Lectura del académico Castillo Lara*

En la misma junta el académico Dr. Lucas G. Castillo Lara dio lectura al capítulo *Las Primeras Noticias de la Tierra*, de su obra en preparación *Historia Colonial de los Pueblos de Barlovento*. Dado el interés del trabajo, el Director lo felicitó especialmente a nombre de la Corporación.

*Aprobación de las cuentas del Departamento de Publicaciones*

En la misma junta se aprobó el informe de la comisión designada para estudiar las cuentas del Departamento de Publicaciones, el cual suscriben los académicos Muñoz y Castillo Lara.

*Nuevas obras de la Serie Colonial*

En la junta del 31 de enero, el académico Morón, Director del Departamento de Publicaciones, presentó los volúmenes 139, 140 y 141 de la Serie Colonial. Se trata de la obra *Misión de los Capuchinos en Guayana* obra de recopilación del Padre Fray Buenaventura de Carrocera, gran colaborador de la Academia. Igualmente presentó el volumen 7 de la Serie Menor. Se trata de la obra *El Quijotismo de Bolívar* del académico Dr. Rafael Armando Rojas.

*Premio Internacional Simón Bolívar*

En la misma junta el académico Dr. Arturo Uslar Pietri informó que en 1978 el Gobierno de Venezuela logró que la UNESCO estableciese el Premio Internacional Simón Bolívar con una dotación biénal mayor de veinte mil dólares, que es la renta anual que produciría la aportación de un capital que entregó el citado gobierno con esa finalidad. Esta aportación quedará en fideicomiso a perpetuidad en la UNESCO a fin de atender, sin ninguna traba, el citado premio. Será el premio más cuantioso que otorgará dicha Organización Internacional. El premio tiene por objeto "recompensar una actividad particular meritoria, que, de conformidad con el espíritu de Simón Bolívar, haya contribuido a la libertad, la independencia y la dignidad de los pueblos, el fortalecimiento de la solidaridad entre las naciones, favoreciendo su desarrollo o facilitando el advenimiento de un nuevo orden internacional económico, social y cultural. Esa actividad podrá consistir en una creación intelectual o artística, realización social o acciones de motivación de la opinión pública". El jurado estará compuesto por 7 personas, entre ellas una de Venezuela, y deberá otorgarse por unanimidad.

*Presentación de la obra Los Presidentes de Venezuela y entrega de los cuadros con las fotografías de los mismos*

En la misma junta el Dr. Bernardo J. Díaz hizo formal entrega a la Academia de los retratos de los Presidentes de Venezuela, a fin de que formen parte de una galería de la Corporación. Esta galería completa no existe en ningún despacho oficial del país. Igualmente, el académico Morón presentó su libro *Los Presidentes de*

*Venezuela*, obra patrocinada por la compañía Meneven. El Dr. Morón expuso los propósitos e ideas que lo llevaron a preparar esa obra.

#### *VI Congreso Internacional de Historia de América*

Fueron designados los académicos Dr. Oscar Beaujón y Dra. Ermila de Vera-coechea, delegados de la Academia a la reunión del VI Congreso Internacional de Historia de América, convocado por la Academia Nacional de la Historia de Buenos Aires, el cual se reunirá en dicha ciudad entre el 13 y el 18 de octubre del corriente año.

#### *IV Congreso Venezolano de Historia*

En la junta ordinaria del 7 de febrero se acordó, en forma unánime, que como en las oportunidades anteriores la Junta Directiva de la Academia asuma la organización del IV Congreso Venezolano de Historia, y si se considera prudente, se designe una comisión ad-hoc que la asesore. El temario será el siguiente: *Instituciones Económicas*: 1) *Factores, Veedores y Contadores*; 2) *La Real Hacienda: Contaduría, Consulados, Intendencias, Instituciones especiales locales*; 3) *La Encomienda y el régimen de la tierra*. Como es sabido, en este Congreso se continuará el estudio de las instituciones que rigieron en Venezuela y en general, en América, durante el período colonial.

#### *Otorgamiento del Premio Simón Bolívar*

En la misma junta el académico Salcedo-Bastardo amplió el contenido de la exposición que hizo en pasada junta el académico Dr. Uslar Pietri, y expuso que el premio se otorgará por primera vez en 1983, bicentenario del nacimiento del Libertador Simón Bolívar. Posteriormente se otorgará cada dos años.

#### *Cincuentenario de la muerte del historiador Manuel Antonio Meléndez*

En la misma junta se tuvo un recuerdo fervoroso para la memoria del gran historiador Manuel Antonio Meléndez, autor de dos notables obras: *Orígenes Larenses* y *Límites Larenses*, y se dispuso conmemorar el cincuentenario de su fallecimiento el cual se cumple en este año.

#### *Visita del historiador John V. Lombardi*

En la junta del 14 de febrero la Academia recibió la visita del historiador norteamericano Dr. Lombardi, de la Universidad Bloomington, Indiana, y doctor en historia por la Universidad de California. El Dr. Lombardi, quien es miembro Correspondiente de la Academia, vino acompañado por el señor David L. Gray, Agregado Cultural de la Embajada de los Estados Unidos y por la señora Patricia J. Moser, su adjunta. Fueron saludados por el Director, y el Dr. Felice

Cardot hizo una síntesis de la brillante trayectoria del Profesor Lombardi. Seguidamente éste disertó sobre sus actuales investigaciones históricas.

#### *Académicos condecorados*

Se dejó constancia, en la misma junta, de que habían sido recientemente condecorados los académicos Dres. Carlos Felice Cardot y Mario Briceño Perozo. El primero con la Orden Francisco de Miranda, en primera clase, y el segundo, con la Orden del Libertador, en el grado de Gran Oficial, por ascenso.

#### *Obra del Profesor Domínguez Company*

Se acordó incluir en la *Serie Estudios, Monografías y Ensayos*, una obra del historiador cubano, residenciado en Estados Unidos, don Francisco Domínguez Company, obra que contiene una serie de ensayos sobre el Municipio.

#### *Fallecimiento de don Agustín Millares Carlo*

El 14 de febrero se dio cuenta del sensible fallecimiento, ocurrido en Canarias, España, del Profesor Agustín Millares Carlo, eminente representante de la cultura y la erudición histórica contemporánea, profundamente vinculado al quehacer intelectual y educativo de Venezuela. Tanto el Director de la Academia, como varios miembros de la misma, pronunciaron palabras de justicia sobre el sabio desaparecido, y se guardó un minuto de silencio a su memoria. Se acordó auspiciar en unión de las Universidades de Los Andes y del Zulia, el Archivo General de la Nación y la Mancomunidad de Canarias, un Libro-Homenaje en memoria al ilustre hombre, al que tanto debe la Academia y las instituciones culturales de Venezuela, por su enorme labor de docencia y de investigación.

#### *Obra del Profesor Luis Arturo Domínguez*

Se aprobó la inclusión en la serie *Estudios, Monografías y Ensayos*, una obra del Correspondiente Profesor Luis Arturo Domínguez sobre *Vivencia de un rito ayamán en las turas*.

#### *Diccionario de Historia de Venezuela*

Fue recibida por la Academia una comisión de la *Fundación Polar*, comisión que tiene a su cargo la coordinación de todo lo concerniente a la publicación del *Diccionario de Historia de Venezuela*. Emitieron explicaciones atinentes a la obra los señores Manuel Pérez Vila, Correspondiente de la Academia, el R. P. José del Rey Fajardo, el señor Pedro Berroeta, y dio inicio a la presentación del proyecto, la señora María Margarita de De Bellard. La Academia oyó con atención la materia y ofreció responder una vez que haya sido estudiado el proyecto, el cual consideró, en principio, de gran trascendencia.

*Conferencia José Gil Fortoul*

En la junta del 28 de febrero la Academia designó al eminente catedrático español Profesor Pedro Laín Entralgo, para que dicte la conferencia anual, el próximo 28 de octubre, aniversario de la fundación de la Academia.

*Viaje de los académicos Felice Cardot y Morón*

El académico Morón anunció su viaje a Costa Rica con el objeto de asistir, como Presidente de la Comisión de Historia del IPGH, a la Reunión de Autoridades y al Consejo Directivo, a celebrarse en San José de Costa Rica entre el 28 de febrero y el 8 de marzo. Igualmente, el académico Felice Cardot solicitó licencia para separarse por esos días de la Secretaría con el objeto de asistir a la misma reunión, formando parte de la delegación oficial, en su carácter de Presidente del Comité de Orígenes de la Emancipación.

*Nuevos Correspondientes de la Real Academia de la Historia de Madrid*

El Secretario Perpetuo de la Real Academia de la Historia comunicó a nuestra Corporación la elección de los señores Nicolás Perazzo, Dra. Ermila de Veracochea, Dr. Santiago Gerardo Suárez y Profesor José Antonio de Armas Chitty, como Miembros Correspondientes de aquella Real Corporación. Fueron felicitados por sus colegas.

*Obra del Maestro Franco Medina*

En la misma junta fue considerada una nota del señor Raúl Díaz Lugo en relación con la obra musical del Maestro Franco Medina, legítimo valor venezolano fallecido hace algunos años en Milán. Medina fue autor de un *Poema Sinfónico Coral* escrito en homenaje al Libertador en el centenario de su muerte y de muchísimas obras de especial contenido. Se acordó gestionar con el Ministerio de Educación, del CONAC y la Embajada de Venezuela en Roma, lo concerniente a la recuperación y salvación de tan valioso tesoro musical.

*Miembros del jurado Premio Cristóbal L. Mendoza*

Para el discernimiento de este premio, creado por la Fundación del mismo nombre, en recuerdo del ilustre académico desaparecido, fueron designados los doctores Mario Briceño Perozo y Lucas G. Castillo Lara, numerarios de la Corporación. El tercer miembro es el señor Nicolás Perazzo, señalado por la Fundación. El Jurado escogerá la mejor obra de contenido histórico publicada en Venezuela o en el exterior, por autor venezolano, durante los años 1978 y 1979.

*El Profesor Rumazo González triunfador en el certamen abierto con ocasión del bicentenario del general San Martín*

En la misma junta el académico J. L. Salcedo-Bastardo, en su nombre y en el de sus colegas Pérez Tenreiro y de Armas Chitty, dio lectura al Veredicto correspondiente al certamen abierto con ocasión del bicentenario del nacimiento del ilustre

general San Martín. El premio, montante a la suma de treinta mil bolívares, fue adjudicado al Profesor Alfonso Rumazo González, ilustre historiador y escritor ecuatoriano, residenciado desde hace largos años en nuestro país, y miembro Correspondiente de la Academia.

#### *Nueva obra del Correspondiente Pérez Vila*

En la junta del 13 de marzo fue presentada y repartida entre los académicos una nueva obra del Correspondiente Profesor Manuel Pérez Vila. Se trata de la *Caricatura Política*, sobre la cual se hicieron, por parte de los académicos, los mejores comentarios.

#### *Informe del Departamento de Investigaciones*

En la misma junta la académica Dra. Ermila de Veracochea presentó un pormenorizado informe sobre las actividades del Departamento desde febrero de 1979 hasta febrero de este año, lapso en que ha estado bajo su responsabilidad. En el mismo —que se publicará en el Boletín— se hace una relación de los trabajos que se realizan actualmente, y de los que están en proceso de investigación con miras a la conmemoración del bicentenario de Bolívar. El Director propuso que se agregase el tema de *Las Comunicaciones en la época de Bolívar* y el académico Beaujón *Aspectos médicos-sanitarios en la misma época*. La Doctora Veracochea acogió la idea y agregó que los temas seleccionados no son limitativos, y que bien cuadran otros, como los señalados.

#### *Encuentro en La Paz*

La reunión de historiadores que se debía celebrar en La Paz, y que por circunstancias fortuitas se aplazó, se reunirá finalmente en dicha ciudad en los días 16, 17 y 18 de mayo, y asistirá, por especial invitación, el Director de la Academia Dr. Bruni Celli.

#### *Fundación C. G. M.*

El Dr. C. Giménez Macías comunicó la creación de una Fundación para ayudar a la investigación científica, y solicitó que el Director de la Academia formase parte del Consejo Consultivo. Fue autorizado y se felicitó por la patriótica iniciativa.

#### *Noticias sobre el Palacio de las Academias*

El Secretario presentó un pequeño trabajo mimeografiado con el fin de que sirviese de guía a los visitantes del Palacio.

#### *Actividades de la década centenaria de la Academia*

El académico Beaujón hizo referencia a algunos aspectos de la programación de los actos conmemorativos para la década centenaria de la Academia. Se acordó proceder a la redacción de las biografías de los académicos fallecidos, tarea que corresponderá a quienes, en la actualidad, ocupen sus sillones.

*Nueva obra del Correspondiente Pérez Vila*

En la misma junta el Correspondiente Manuel Pérez Vila presentó su libro *Para acercarnos a Bolívar*, con prólogo del Dr. Carlos Felice Cardot. Fue felicitado especialmente por el Director.

*Libro del académico Pérez Tenreiro*

El académico coronel Tomás Pérez Tenreiro dio lectura al estudio preliminar de su obra *Estudio genealógico* sobre la familia Pérez Arráez de Mendoza, originaria del Estado Aragua. Fue comentada muy favorablemente y felicitado por el Director.

*Sesión solemne en Los Teques*

A solicitud del Gobernador del Estado Miranda, se acordó celebrar una junta pública y solemne en la ciudad de Los Teques, el 28 de marzo, aniversario del nacimiento del generalísimo Francisco de Miranda. Se designó como orador de orden al académico Dr. Tomás Pérez Tenreiro. la junta será presidida por el segundo Vice-Director Dr. Beaujón en vista de que tanto el Director como el Primer Vice, están imposibilitados para asistir al acto.

*Homenaje al Correspondiente Pedro Grases*

En la junta ordinaria del 20 de marzo la Academia rindió un especial homenaje al Correspondiente Pedro Grases, con ocasión de haber cumplido setenta años de edad, cuarenta de los cuales, han estado dedicados a labor docente, de investigación, y en general, a labor cultural en Venezuela.

El Director se refirió al Correspondiente Grases y recordó las manifestaciones de aprecio y reconocimiento que ha recibido con ocasión de haber cumplido setenta años, de los cuales cuarenta han estado dedicados a la investigación cultural y bibliográfica en Venezuela, en donde ha realizado una "labor gigantesca". La Academia es deudora a Grases de destacados servicios, ora en trabajos de investigación, bien por la colaboración que ha prestado a sus empresas editoriales, especialmente cuando se inició la Serie del Sesquicentenario de la Independencia, en donde por algún tiempo, colaboró positivamente. Puso de manifiesto que en homenaje a Grases la Academia ha editado los tres únicos números de la Gaceta que faltaban del año de 1811 (11 de enero, 19 de febrero y 12 de marzo), números que, para su ubicación, parecía que se habían agotado todos los medios. Sin embargo, la actividad de Grases y su afán de investigador cabal, logró localizar dichos números en un repositorio de Philadelphia, y ahora se editan y se reparten como complemento de la edición de 1960. (Serie del Sesquicentenario, N° 21). La edición de estos tres números que completan la colección de 1811, es un homenaje de la Academia, como se ha dicho, al Dr. Pedro Grases, y le es muy grato, como Director de la Academia, poner de manifiesto los méritos del homenajeado y ofrecer esta edición, en testimonio de la labor cultural que ha desarrollado en Venezuela. Su obra merece la gratitud de los venezolanos.

Seguidamente tomó la palabra el Correspondiente Pedro Grases y expresó su agradecimiento a la Corporación, y especialmente al Director, por este homenaje. Recordó al Dr. Héctor Parra Márquez, bajo cuya gestión, en la dirección de la Academia, se inició este homenaje, y finalmente hizo referencia a las labores realizadas para localizar los números de la Gaceta que hoy se editan, especialmente, el del 19 de febrero. Sobre la Academia dijo que ha sido siempre el hogar de trabajo de su predilección, y a ella le ha dedicado mucho de su tiempo. Sobre las gestiones realizadas para lograr conseguir la colección completa de la Gaceta de Caracas, expresa que fue tarea de más de 25 años, y agrega que logró duplicar los números aparecidos en la primera edición. La Gaceta de Caracas tiene una importancia excepcional, especialmente la de 1811, porque fue el año de la definición de la nacionalidad venezolana. Por eso la impresión de ese venerable periódico tiene un vital interés para el país y en general para América. Expresa, finalmente, su agradecimiento por el homenaje que le ha hecho la Academia, que lo compromete, más, si cabe, con ella.

#### *Ultimo volumen de los Discursos de Recepción*

En la junta del 27 de marzo, el académico Morón, en su condición de Director del Departamento de Publicaciones, presentó el tomo 6 de los Discursos de Incorporación, con el cual finaliza la edición de esta importante materia. Allí están comprendidos los pronunciados hasta 1979.

#### *Congreso de Historia*

En la misma junta el Director dio cuenta de que la Comisión Organizadora, había fijado las fechas comprendidas entre el 26 de octubre y el 1º de noviembre para la realización del IV Congreso Venezolano de Historia que tendrá como temática las instituciones Económicas del período hispánico. Se han cursado invitaciones a las Academias e Institutos Históricos de América y España, y se procede a formular las invitaciones a personalidades nacionales y extranjeras, especializadas en las materias atinentes al Congreso. Igualmente, se procederá a la invitación de las instituciones culturales y docentes del país, especialmente las vinculadas con los estudios históricos y sus afines.

#### *Representante de la Academia en la Fundación Polar*

En la misma junta fue designado al académico Morón representante de la Academia en la Junta Asesora de la Fundación Polar que se ocupará de todo lo relativo al *Diccionario de Historia de Venezuela*.

#### *Edición de la Gaceta de Caracas*

En igual oportunidad se acordó realizar los estudios necesarios y convenientes para hacer una nueva edición de la Gaceta de Caracas, el primer periódico impreso en Caracas. Esta nueva edición abarcará desde 1808, fecha de su fundación hasta 1822, en que desaparece, luego del triunfo definitivo de las armas republicanas. La edición se programará para varios años, de manera que la finalización de la edición,

junto con los índices correspondientes, coincidan con el centenario de la fundación de la Academia.

*Lectura del Correspondiente Manzo Núñez*

El 27 de marzo el Correspondiente Torcuato Manzo Núñez dio lectura a un interesante y documentado trabajo sobre la *Fundación de El Tinaco*, en el cual rectifica y aclara, con documentos indubitables, la fecha de la fundación de la ciudad cabecera de un distrito del Estado Cojedes.

*Sesión solemne en Los Teques*

Por invitación del Gobernador del Estado Miranda, la Academia acordó celebrar una sesión solemne el 28 de marzo, nuevo aniversario del natalicio de Miranda. Llevó la palabra en nombre de la Academia el académico electo doctor Tomás Polanco Alcántara, quien pronunció una destacada pieza sobre el Precursor, que fue muy aplaudida por la numerosa concurrencia. Asistieron un grupo de académicos e invitados.